

第87回 令和7年9月19日（金）

代休も終わついよいよ後期の本格的な開始です。3年生は高校生活ラストスパート、第1志望に向かって計画的に勉強を進めてください。病気に気をつけて、体力を落とさないよう食事、睡眠はしっかりとってくださいね。

文化祭の片付けの日は「敬老の日」でした。実は9月15日だったものが、第3月曜日に変わりました。今年は昔と同じ15日がこの日にあたります。

日本で暮らす100歳以上のお年寄りは全国で9万9,763人、過去最多です。女性が88%を占めています。100歳以上の割合が最も多い県は島根県。農業などで、年をとっても体を使っていることが良いのかもしれません。逆に最も少ないのが埼玉県でした。

最高齢は奈良県大和市に住む114歳の女性。100歳以上の年齢は前年から4644人増えています。最高齢の賀川滋子さんは1911年の明治44年生まれ。明治は45年の7月30日までなので、明治生まれの日本人ももう数えるほどしか残っていないということです。

1911年といえば中国で辛亥革命がおきて翌年に中華民国ができた年です。それまでは清という国でしたから、賀川さんは現在の中国より長く生きていることになります。

男性は111歳が最高齢。大正3年生まれです。もう日本人の男性で明治の方はこの世界にいないということです。

いずれ大正、そして私も昭和ですがこの年代を生きた人もいなくなっています。もちろん平成も令和もいずれは同じ道をたどります。

歴史の本にはその時代の市井の姿は語られません。大きな政治的動きや有名な偉人たちの記録はあったとしても、普通に暮らしていた庶民の思いは当時生きていた人々にしかわからないことがあります。

お年寄りにはなるべく長生きをしてもらってたくさん話をしてほしいと思います。若い皆さんもぜひお話を聞きに行ってみてください。

いま戦後80年ですがもうすぐ戦争を知る世代もいなくなります。それは宿命ですから仕方がありません。でも語り継ぐべき過去はきっとあるはずです。継承するのは若いみなさんの役割だと思います。身近なお年寄りにたくさん昔の話をしてもらってください。